

El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 5 CENTS.

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 5

Precios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVII NUM. 777
Palma de Mallorca 23 de Diciembre de 1916

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a *Jaime Riera Albert* y la de Administración a *Francisco Roca*.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

EL DÍA 18

En Palma

Llegó por fin el día señalado por los dos organismos nacionales para hacer un paro de 24 horas como protesta a la pasividad del Gobierno en asuntos de tanta importancia como son los de la falta de trabajo y el encarecimiento de las subsistencias.

En toda España se ha celebrado el acuerdo y ha transcurrido el día poco más o menos igual, excepto en algunos sitios en donde ha habido desórdenes, debido sin duda alguna a las rigurosas precauciones de las autoridades.

El Gobierno del conde de Romanones habrá visto de la fuerza de que dispone el proletario español y ante el número de los manifestantes se habrá puesto algo intranquilo, aunque después se haya quedado otra vez tan fresco, por que eso sí, el conde de Romanones es muy fresco.

En Palma se celebró el acuerdo, pero es muy de lamentar que no se hiciera un paro de 24 horas, paro que hubiese sido secundado. Pero no hay que extrañarlo; en esta ciudad vivimos en un mundo distinto de los demás. Nos hemos de conformar con poco de lo mucho que se haya acordado.

Y es que los obreros no están lo bastante capacitados para comprender los actos que van a realizarse y ellos mismos con su actitud se perjudican y no comprenden que en lugar de mejorar van empeorando en sus aspiraciones sociales. Suya es la culpa.

No obstante esto, el mitin y la manifestación estuvieron animadísimos, cosa que muchos no creían lo estuviera tanto. Pero ¡qué otra cosa si durante todo el día hubiesen holgado! Entonces hubiese dado prueba de espíritu de solidaridad.

Conformémonos; pero esperamos que en otra ocasión sabrá bien cumplir como el resto de España y esperamos que el «Centro Obrero» sabrá inculcarles este espíritu de solidaridad.

La manifestación del lunes

El lunes 18 era el día designado por la U. G. de T. y la C. N. del T. para celebrar el paro de las 24 horas y por este motivo, los obreros de Palma se reunieron a las 10 de la mañana en el «Teatro Balear». El local presentaba un hermoso golpe de vista; los concurrentes eran muchos, pues la parte baja estaba

totalmente ocupada y en la alta, había un buen lleno.

A las diez y media aparece en el escenario un gran letrero en el que se leía: «Abaratamiento Subsistencias» y a continuación aparecieron los de la Comisión Pro-Subsistencias que ocuparon la presidencia y ésta lo estaba por el compañero Lorenzo Bisbal.

En representación de la autoridad gubernativa asistió el Inspector Jefe de policía don Ramón Blanco.

Nuestro compañero Bisbal abrió el acto y dice: Ciudadanos; el motivo de llamar al pueblo palmesano a esta reunión es para aunar esfuerzos para hacer presión al Gobierno a fin de aminorar los estragos que causa el aumento de los precios de las subsistencias. Desde el principio de la guerra que venimos sufriendo; los gobiernos nos han hecho muchas promesas, pero no las han cumplido y por esto la U. G. de T. y la C. N. del T. acordaron este paro y que el Centro Obrero secundó.

Concede el uso de la palabra a D. Bartolomé Castañer, en representación de la Cámara de Comercio.

Empezó diciendo que la Cámara de Comercio le había nombrado a él para que le representara y que siempre se había interesado por esta cuestión. Los precios que han venido alcanzando las subsistencias han encarecido y han aumentado doble y triple de su valor y este aumento arranca desde 1912 en que ya los países se preparaban para la guerra y al estallar ésta se paralizó la acción de la Marina Mercante de las naciones en guerra y esto produjo el aumento de fletes.

España en 1912 exportó más de lo que acostumbraba.

Con la guerra han quedado muchos millones de hombres improductivos y los neutrales hemos de llenar su improductión. Muchos millones de kilómetros están improductivos y ello es la causa principal, causa de nuestro mal y en vista de esta falta de materias, los obreros españoles han tenido que abandonar el suelo patrio y emigrar al extranjero en busca de lo que aquí no han encontrado.

El Gobierno no se ha preocupado ni poco ni mucho del asunto que nos reune hoy.

El partido conservador se concretó en publicar una ley de subsistencias que no remedió el mal y el gobierno liberal ha publicado otra que, por lo que la he ojeado, será como la otra: nula.

La clase obrera queda en descubierto con el jornal con que se le retribuye.

Los Ayuntamientos son los encargados de procurar que en los mercados se sirvan alimentos buenos. El de Palma no ha hecho absolutamente nada.

Dice que muchos son los tahoneros que quieren cumplir el bando de la Alcaldía, pero no pueden por que pagan las harinas muy caras.

En los mercados americanos hay exceso de alimentos alimenticios y el gobierno debería hacer trabajos para importar dichos elementos; se podría valer de los barcos que subvencionan.

No se puede permitir salgan de España, los artículos que son necesarios, que se exportan al extranjero y nosotros pagamos muy caros.

Desear que se logre el abaratamiento de subsistencias. (Aplausos).

Habló luego el ex-alcalde D. Bartolomé Barceló y Mir.

Empieza diciendo que su presencia en dicho acto obedece a estar al lado de la razón y de la justicia y todos los que estamos aquí lo estamos para ver si logramos el abaratamiento de las subsistencias.

Voy a leer datos oficiales de la diferencia que existe entre el precio que rige hoy y el que regía el 1914.

La harina ha subido en 33 por 100, el arroz, 36; las habichuelas 45; las habas 22; las patatas 60; el aceite, 50; la manteca, 45; el bacalao, 80; las sardinas, 40.

El promedio de subida es, por lo tanto de 40 por ciento, es decir que lo que antes costaba 1 peseta, ahora vale 1'40.

Luego hay que añadir la subida de los artículos de vestir, calefacción, medicinas, etc. y resultará que la vida es imposible.

Hace 28 meses que Europa arde por los cuatro costados; al iniciarse la guerra el gobierno conservador no supo prever lo que debía y vió desaparecer los artículos que hoy nos hacen falta.

Se dictó una ley de subsistencias y en vez de bajar, subió el precio de los alimentos.

Subieron los liberales al poder y poco después el pueblo veía como se daba un puntapié a un hombre entendido, experto y conocedor del tinglado económico, Urzaiz.

Luego ha dictado otra Ley para anular a la otra.

Al reunirnos ejercemos un derecho. La razón nos asiste. (Aplausos).

Luego hace uso nuestro compañero Lorenzo Bisbal.

Empieza diciendo: Yo vengo dispuesto a justificar el paro general de la clase trabajadora. Hace falta procurar solucionar nuestra miserable situación y por esto acudimos al gobierno a solicitar auxilio.

Cuando un individuo se siente indispuesto acude al doctor en busca del remedio y nosotros acudimos al doctor, que en este caso es el gobierno, a él acudimos para que ante el mal dicte los remedios.

Luego lee una curiosa estadística de lo que necesita mensualmente para vivir una familia compuesta de marido, mujer y dos hijos, y tomando como tipo un empleado que gané 100 pesetas mensuales. A estas 100 pesetas hay que quitar 14'05 de descuento. Resultado de

todo ello será que mensualmente tendrá déficit y solo podrá comer sopa y una sardina, para cenar sopas con verduras y para desayunarse una taza de café.

No puede comer carne ni pescado; para la educación de sus hijos no le queda nada, ni siquiera le queda nada para un purgante... en caso de que la bazofia le produzca una indigestión. (Grandes aplausos).

¿Qué hará un obrero con 4 y 5 hijos y 9 reales de jornal y descontento los días que no trabaja? La campaña está justificada. Debemos protestar contra la pasividad de nuestros gobernantes.

Encargó a todos que durante la manifestación guardaran cordura. Los pueblos fuertes deben conseguir sus remedios por medio del pensamiento.

Da las gracias a los dueños del Teatro por haberlo cedido para celebrar este acto y a las entidades que han prestado su cooperación. (Grandes aplausos).

Se lee una carta del presidente del Círculo de Obreros Católicos D. Bartolomé Miralles adheriéndose a los actos que se celebran.

Luego son leídas y aprobadas las conclusiones siguientes:

1.^a Que deben ponerse en práctica todos los medios de que dispone el Ayuntamiento y los que facilite la ley y el Reglamento sobre subsistencias, a fin de conseguir el rápido abaratamiento de los artículos alimenticios y en particular el pan, aceite, pescado, hortalizas, bacalao, sardinas, arroz, legumbres, manteca, huevos, leche, carnes, patatas, moniatos, frutas, cereales y sus harinas, azúcar y los artículos de primera necesidad, como son el carbón de cok y vegetal, gas, jabón, etc.

2.^a Que se proceda a la ejecución de obras de pública utilidad, con objeto de proporcionar trabajo a cuantos de él carezcan y a fin de atajar la creciente emigración obrera.

3.^a Que se procure el abaratamiento de las primeras materias para la fabricación, como son: madera, hierro, etcétera, con objeto de evitar que queden desocupados los obreros de las industrias perjudicadas con el alza de dichos artículos.

4.^a Que debe extremarse la vigilancia para evitar las adulteraciones de las sustancias alimenticias a que incitan la escasez y el alza de los precios.

El presidente dice que la Comisión seguirá actuando y que queda con carácter de permanente.

La manifestación

En la Avenida de Alejandro Rosselló se organizó la manifestación, abriendo marcha una pareja de la guardia municipal montada siguiendo luego el letrero de gran tamaño y la comisión Pro-Subsistencias.

Llegaron ante el Ayuntamiento y la comisión subió al despacho de la Alcaldía siendo recibidos por los concejales Sres. Pou y Alorda que el Sr. Alcalde había designado de antemano. La comisión entregó a dichos concejales una copia de las conclusiones acordadas, quienes ofrecieron transmitir las al Ayuntamiento y dijeron que el Alcalde espetaba la manifestación en el Gobierno Civil.

Púsose otra vez en marcha la manifestación hacia el Gobierno Civil y al llegar allí subió la comisión al despacho del Gobernador. Mientras éste recibía a aquella, los manifestantes aguantaban una lluvia impertinente.

El señor Gobernador ha prometido a los comisionados que con la mayor urgencia daría cuenta al Gobierno del acto realizado. Expuso

las dificultades que se oponen para que el abaratamiento sea positivo, pues las consecuencias de la guerra han hecho general el encarecimiento, citando como ejemplo de ello el mercado de los Estados Unidos.

Añadió que en Mallorca existen en todas las épocas, no sólo en tiempo de guerra ciertos artículos como son los huevos, verduras, gallinas y algún otro que alcanzan precios elevados sin que sea justificable dicha alza y a esto sí que debe ponerse remedio.

Afirmó que el único medio que creía factible, era el de combatir esa alza con otro medio económico y este no es otro que la creación de una Cooperativa a la que deberían prestar su decidido apoyo todas las entidades representadas en la comisión que le visitaba.

Ofreció su decidido y eficaz apoyo para laborar, con arreglo a las leyes, para conseguir el abaratamiento deseado y que afecta a todas las habitantes de las islas.

Afirmó que la Junta Provincial de Subsistencias obra de común acuerdo con la Junta Nacional, que es la que determina los medios que aquéllas deben poner en práctica.

Reiteró sus ofrecimientos que eran los mismos del Alcalde señor Alemañy que estaba presente, y felicitó a los organizadores por el orden que había reinado en la manifestación y mitin celebrados.

Luego con la autorización cuya la comisión salió a la terrasa del Gobierno Civil y el comandante Bisbal dirigió la palabra a la multitud dándole cuenta de las manifestaciones de las autoridades y suplicando se disolvieran con orden. Y se dió por terminado el acto.

Comentarios

El comercio cerró, pero hay que lamentar no asistieren todos a la manifestación y creemos que ya es hora de que se den cuenta muchos de las circunstancias y en casos parecidos ser más prácticos.

Hombres acostumbrados a ello, dijeron que el número de los asistentes al mitin y a la manifestación pasaban de 4 mil.

Y habiendo tantos miles de hombres no hubo que lamentar ningún incidente ni desorden y en cambio la gente de orden el mes de Octubre movió algazaras.

Creemos que habrán tomado modelo de la corrección de los obreros,

* * *

Al acto del lunes, se adhirieron La Marítima Terrestre.

En Artá

Como estaba anunciado, se celebraron en esta villa las manifestaciones de protesta por la pasividad del Gobierno ante el conflicto de las subsistencias.

El día 17, por la noche se celebró en el local de la Federación un gran mitin, asistió un gran gentío, el local resultó insuficiente ante la multitud, ávida de asociarse, hicieron uso de la palabra J. Escanellas, V. Miquel y P. Sancho, quienes en forma clara y concisa, explicaron lo que significaban aquellos actos e invitaron a secundar el paro para protestar contra el Gobierno.

Por fin llegó el 18, día en que el obrero español se dió cita para demostrar una protesta; de mañana ya se notaba que no se salía al trabajo y una hora antes el local social y alrededores se notaba el movimiento que al fin se puso en marcha, abría la carrera el estandarte

social y un grupo grandioso de obreras y obreros le seguían, recorrieron todo el pueblo y al llegar a la Consistorial, un comisión compuesta del Presidente, Vice-Presidente y Secretario dirigieron las conclusiones.

Se dirigieron después al local social y allí los compañeros Nebot concejal obrero, V. Miquel y P. Sancho quienes combatieron al gobierno quien no ha atendido a las peticiones juvenes Alzamora en nombre de la Sociedad dió las gracias a todos por su cooperación.

Y terminó el acto en medio del mayor orden.

Por la noche del mismo día a las 8 y media empezó otro acto que hicieron uso de la palabra el compañero Frau Nebot quien empezó a dar las gracias al orden que había en el pueblo durante todo el día, recordando los actos celebrados; hay que separarnos de la burguesía que nos está azotando de mil maneras y porque esto no le basta ahora quiere matarnos de hambre con las subsistencias que andan por las nubes y el trabajo del obrero rueda por el suelo, no por esto compañeros no desmayemos hasta conseguir nuestros deseos.

Después usó de la palabra el compañero V. Miquel que expuso las necesidades que tiene este pueblo de instrucción refiriéndose a las escuelas de este pueblo que sólo se ven jóvenes que se pierden los sesos en las cosas de juego, ésto sí que tiene mucha importancia y concluyó, diciendo que esto se había de dejar por completo.

Después usó de la palabra el compañero Pedro Sancho quien expuso las calamidades que está sufriendo el pueblo de Artá; que en este día se habían visto los esquirols y los que estaban llenos de barriga porque todos los que no han asistido en este acto son las dos cosas, pero que había que compadecerse de estos esquirols por que no saben lo que hacen, manifestando después y atacando la burguesía de este pueblo indigna de que el sol le dé calor, concluyendo invitando a la gente reunida para una conferencia para el día 24 del mismo a las 9 de la noche y que después el miraría si se puede hacer nacer otro juez que nos ame más que el que tiene la gente de sotana, por que se compe acuerdo que éste nos ama poco por que no se acuerda de nosotros que dudo si nunca piensa en nosotros. Dió las gracias al público de lo bien que había ido durante el día.

Después el compañero Miguel Bisquerra Presidente de dicha entidad manifestó si había alguien que quisiera hacer uso de la palabra y no salió ninguno, dando por terminado el acto.

En Lluchmayor

Organizado por la sociedad de zapateros «La Recompensa del Trabajo», celebróse el próximo pasado domingo 17 del que cursa un importante mitin en el local del «Centro Obrero» para secundar la campaña nacional «pro abaratamiento subsistencias».

La concurrencia es nutrida.

Preside el compañero Bartolomé Feliu, presidenta en la actualidad de la entidad organizadora, quien declara abierta la reunión a las 9 de la noche.

Seguidamente hacen uso de la palabra por el orden que sigue, los compañeros Jaime Miquel, que lo hace en representación de «La Recompensa del Trabajo»; Antonio García,

por la «Juventud Socialista» y José Monserrat y Juan Monserrat, por la «Agrupación Socialista».

Al final son leídas y aprobadas por aclamación unas conclusiones para elevar á los poderes públicos.

En Manacor

Conforme dimos cuenta en el número anterior se celebró en este pueblo el paro general de 24 horas para secundar la campaña Nacional iniciada por la Unión General de Trabajadores y la Confederación Nacional del Trabajo de España.

Los primeros trabajos hechos por la comisión que fué nombrada el día 14 fué por medio de una hoja, dió cuenta de los trabajos realizados que eran ir al paro general de 24 horas y con la misma convocar al pueblo a un importante mitin, por la noche del 17 se celebró en el local de la Agrupación Socialista y presidió el compañero Andrés Frau quien dió cuenta de los trabajos realizados por la comisión diciendo que será un hecho en este pueblo el paro de 24 horas por todas las fábricas y talleres y el comercio en general están conforme en secundar la campaña. Ahora sólo falta (dijo) que todos los obreros en general sepan cumplir con su derecho; es preciso que todos los ciudadanos secunden el movimiento, es preciso pedir todos a la vez y unánimemente a los poderes públicos los derechos de vida.

El compañero Antonio Llull, dijo que ante las circunstancias que atravesaba la clase trabajadora del país que el caso no puede ser más crítico, que los hombres todos, no dejen de asistir al acto que se celebrará mañana para pedir a los poderes públicos pan barato y libertad por los presos.

Usó luego de la palabra el compañero Blanquer quien dijo que el acto que se va a celebrar mañana es de suma trascendencia, que los hombres todos acudan con su asistencia a manifestarse ante los remediadores del mal, que sintamos igual que los demás compañeros de la nación, que los pueblos por momentos van depauperándose por causa del desequilibrio gubernamental.

Por último el compañero Mateo Soler concejal socialista, dijo que lo que debemos pedir mañana a los gobiernos es remedio al hambre que sufre el pueblo español y dispuestos a no recibir promesas, que si los gobernantes permanecen como hasta aquí sordos que el pueblo manacorensé está dispuesto a recurrir a otros procedimientos que crea más prácticos.

El Presidente resumiendo los discursos de los compañeros y dirigiéndose al público si estaba conforme con el paro general de 24 horas contestaron con un sí unánime terminando el acto en medio del mayor orden y siendo todos los oradores muy aplaudidos.

A las 8 y media del día 18 el local social estaba completamente atestado por el numeroso público que esperaba la hora de manifestarse. A las 9 hora citada para salir la manifestación los estandartes acompañados de la banda de música que dirige D. Luis Rosselló se dirigieron a la Plaza del Conde de Sallent que era el punto de donde tenía que partir la manifestación. El pueblo en masa acompañado de tres tenientes de alcalde allí se congregó para recorrer las principales calles y plazas de la población. Replegaronse otra vez en la plaza los manifestantes y dirigieron la palabra al público los compañeros Andrés Frau, Juan Blanquer, Mateo Soler y el profesor Juan Rámis,

Acto seguido se leyeron las conclusiones que fueron aprobadas por un sí unánime.

Por la noche se celebró otro mitin para dar conclusión al acto, asistiendo numerosa concurrencia y notándose gran número de mujeres. Al terminar el acto todos los oradores fueron muy aplaudidos terminando en medio del mayor orden.

El Presidente, Andrés Frau.—El Secretario, Antonio Llull.

En Alaró

Para secundar la campaña Nacional se celebró un mitin y se elevó al gobierno un telegrama relacionado con las peticiones generales.

Nuestra Natividad

Otra vez anuncia la hoja calendaria el anual advenimiento del místico que murió, según dicen, para redimir a la Humanidad. ¡Pobre Humanidad! Después de tantísimos años de recordarse del nacimiento y muerte de este señor, seguimos el camino escabroso de la desdicha y la miseria. No se de que servirá tales aniversarios; la cuestión que la actual sociedad muy en general, aprovecha estos días, como anual fiesta familiar, lo que la iglesia ha fomentado, como acontecimiento extraordinario de sus principios fundamentales del cristianismo.

Para nosotros, poco nos importa dicho acontecimiento: examinando quienes son verdaderamente, los que participan de la alegría espontánea que en estos días se extiende y aprisiona la mayor parte del pueblo cristiano, debemos manifestar que en nuestra clase, en el desheredado, la navidad es muy triste. Y si no, veámoslo:

La sociedad presente, nadie negará que está formada de dos fuerzas antagónicas; las cuales la componen el capital y trabajo. En el capitalismo cabe todo aquel que vive del trabajo del prójimo, con el visto bueno siempre, de leyes protectoras que le favorecen y le legalizan los arteros negocios y explotaciones no muy limpias y honradas, bajo el punto de vista científico y natural. Y en el anverso de la medalla vive muy a pesar suyo, la víctima eterna de la desigualdad social, que le proporciona *carñosamente* todo lo que se arrastra por el arroyo de la miseria y la privación.

En esta parte pertenecemos nosotros; y por esto germina en nuestra alma, el espíritu de rebeldía que tiene que acabar para siempre, con esta lucha antagónica y fratricida, que envilece y denigra a la raza humana.

Nosotros somos los que no participamos de las alegrías de estos días, porque verdaderamente somos los que damos el mayor contingente a la serpiente venenosa, que amenaza continuamente logrando anudar nuestros pies, para que caigamos víctimas del virus que derrama.

Las cárceles llenas están del que viste de blusa, que bien educados e instruidos con métodos prácticos y estado económico asegurado, serian honrados trabajadores y muy útiles a la sociedad. Los centros de liberti-

naje que como red se extiende al rededor de las grandes urbes, proveídos de carne de nuestra carne, de hijas del trabajo están, que el oro brillante les atrae a la llama maquiavélica y satánica e irónicamente con la sonrisa en sus labios va aniquilando impregnando sus carnes de venéreas infecciones.

Los hospitales y centros benéficos, todos ellos obra de la filantropía burguesa, repletas también están de hermanos de nuestra clase, que en el transcurso de su penosa vida han logrado amontonar grandes capitales en provecho de unos pocos, que viven perfectamente y asegurado el cielo hasta tienen, según la lógica cristiana:

Para estos no hay navidad; para estos no hay más que tristes recuerdos incomprensibles, dado a su ignorancia y buena fe. Los sacrificios del que en el pesebre nació estériles fueron para esta clase y seguirán siéndolo, mientras la Humanidad no se base en un principio de igualdad social.

Ya que de navidad hablamos, manifestemos nosotros a los que forman cola para ser futuros candidatos de las desdichas humanas, que mientras levantamos la copa del brindis alegre y fraternal, existen legiones de seres hijos de la misma Naturaleza, que gimen y se arrastran entre las inmundicias de ese régimen presente, que esperan una redención que bien profetizada está, pero quien la tiene que llevar es y será la unión de los humildes con el lema sagrado de «Igualdad, amor y fraternidad».

B. Galmés Simonet

El abaratamiento de las Subsistencias

«Dad de comer al hambriento» ordena una obra de misericordia; pero otra, que si no es de misericordia es de sentido común, ordena que al hambriento no se le moleste ni maree con largos discursos, extensos artificios y falsas promesas. Y gracias si a todo esto no hay que añadir, en caso de alteración del orden público, otros medios más convincentes para hacer callar a los que se quejan y carecen del *patriotismo* de querer morir hambrientos en su país antes que emigrar a otros.

Además creemos que no es cuestión de abaratar subsistencias, sino que se hará preciso saber de donde nos las deberemos procurar en caso de faltarnos.

«La Última Hora» en dos telegramas que publicó nos lo indica.

Decía el uno:

«Se ofrece trigo. El Presidente de la Junta de Subsistencias ha recibido una proposición de los Estados Unidos ofreciendo trigo a 36 pesetas los 100 Kilogramos puestos *franco bordo* en un puerto español.» (1)

(1) La compra y traída a España de un par de mil toneladas de este trigo, nos parece produciría más rápidamente una baja en el mercado español, y por lo tanto lo que desean los consumidores, que los medios hasta ahora empleados por los gobiernos incluso el de las últimas manifestaciones de protesta de la clase trabajadora a pesar de la manera noble con que ha procedido.

Decía el otro:

«El gobierno y comerciantes de los Estados Unidos han acordado aumentar un 30 por ciento los salarios de sus empleados.»

En estos dos telegramas nos parece que están los medios más prácticos de abaratar o de adquirir los principales géneros alimenticios.

Ofreciendo este precio de 36 pesetas los Estados Unidos hay que suponer que regateando se obtendría más barato; pero admitiéndolo así, resultaría unas 8 pesetas menos de lo que cuesta el de España, libres de derechos ambos.

Deduciendo del precio del trigo americano los gastos de fletes y seguro, que calculamos en la mitad de dicho coste, o sean 18 ptas. por cien Kilos, nos resultaría que los habitantes de los Estados Unidos, podrían comer el pan, de 25 a 30 céntimos de peseta más barato por kilo que en España.

Seguiremos aportando otros datos para que vean los que no son ciegos, porque emigra la clase trabajadora de blusa, pobre; y porque desea emigrar y emigrará también otra clase (la pobre de levita) tan desgraciada o quizás más que la otra de blusa.

Hacemos punto para cumplir con la obra de misericordia de no molestar ni marear a los lectores, sean o no sean hambrientos.

X.

21 Diciembre 1916.

EL JUEGO EN PALMA

En el *Correo de Mallorca* del día 19 leemos lo siguiente: Por la policía ha sido denunciado el dueño de un café de esta ciudad por permitir que en su establecimiento se jugara a los prohibidos.

Los vigilantes que prestaron el servicio se incautaron de algunas barajas y de pequeñas cantidades de dinero que abandonaron los puntos al notar la presencia de la policía.»

Bien; esta noticia nos alegra, pero no creemos que con esta hazaña realizada por agentes

de policía nos hayamos de conformar. En Palma se juega a los prohibidos y no es sólo en el café denunciado, es en otros muchos, pero a veces el celo en el desempeño de sus funciones no es suficiente para encontrar estos otros cafés... ¿Por qué será? aquí está el quid del asunto.

Nosotros encargamos al nuevo inspector de policía Sr. Blanco, a que tanto él como sus subordinados despleguen todo el celo necesario, sin contemplaciones, a fin de evitar que en muchos cafés de Palma se tire de *la oreja a Jorge* tan descaradamente como lo hacen.

El juego es una plaga que causa muchos perjuicios y trastorna a las familias que ven desaparecer de su hogar la tranquilidad. En la casa de un jugador, solo hay disgustos y miserias y a veces crímenes que el juego lleva consigo.

¿Seremos atendidos?

Hemos sido atentamente invitados a la apertura del Cine Moderno.

Agradecemos la atención.

¡Ah Auroringuetxa!

Cerca de tres columnas nos ha dedicado, luego somos temidos. En tus tres últimos números nos has dedicado de tres a cuatro columnas y todo esto, ¿no se dice dedicar to lo el papelucho a hablar de nosotros?

Lamento que no seas más claro. Te dije que gustoso emprendería un viaje a visitar aquello que sabes y que yo ignoro; si sabes demostrarlo más claramente me daré por vencido. Pero nada de estados incorpóreos, hay que ceñirse a la forma humana de las cosas.

He dicho y repito que gustoso emprendería un paseito, aunque fuera con la *Auroringuetxa* si ésta formalmente se comprometiera a sacarme de dudas. Y lo emprendería sin miedo a que me diera «una *betcollada* que me faría *pegar de bec*.»

Porque de «pegar *betcolladas*» se equivoca es *paperetxo*, porque no somos de los que nos dejamos pegar y menos por gente de sotana.

Parece que se siente *matón* y de seguir así tendremos que creer que es cierto aquello que dijo Jesús de que no nos fiásemos de aquellos que vienen a nosotros con vestidos de ovejas pues de dentro son lobos rapaces; por sus frutos les conoceremos. Y ya empezamos a creer que es verdad y los vamos conociendo.

¿Te enteras hipocritón? ¿Que t'has cregut betzol?

J. R. A.

Trabajadores: Suscribíos á EL OBRERO BALEAR.

Agrupación Socialista

El miércoles 27 del presente mes a las 8 y media de la noche celebrará Junta General Ordinaria esta entidad para aprobar y resolver los asuntos siguientes:

- 1.º Acta anterior.
- 2.º Correspondencia ordinaria.
- 3.º Estado de Cuentas.
- 4.º Asuntos generales.

El Comité ruega a todos los compañeros la más puntual asistencia.

El Comité

ORFEÓN OBRERO MALLORCA

Ha sido nombrado director de este Orfeón, nuestro director Jaime Riera Albertí.

PALMA DE MALLORCA

Impr. «La Colectiva».—Socorro, 92

5 BRONDO 5

Antigua Casa Serrat

Pañería, Lanería, Novedades para Caballero y gran surtido en variados géneros

Brondo, n.º 5

Artículos de goma de todas clases
Chanclos, tacones a precios como nadie

GRAN BARATURA

Calle de la Unión 8,

“UNION PROTECTORA,”

Empresa de Seguros sobre Enfermedades

Sujeta a la intervención del Estado.
Es la que dá mayores ventajas a sus asegurados.
Médico Inspector:

D. José Martí y Ventosa

Representante General por Baleares:

D. Manuel Goñi

Oficinas: SINDICATO, 85-1.º

El Obrero Balear

Semanario socialista, defensor de la clase obrera

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN } UN MES, 0'25 PTAS.
UN TRIMESTRE, 1'00 ID.

Se vende en el kiosko de Cort y en el de la calle de Cererols y en el café del Centro Obrero, Calle de Vila, 5.